

Logroño, un mes. 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado. . . 3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

En 4.^a plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0'05
En 3.^a id. id. id. » 0'10
En 1.^a id. id. id. » 0'25
Gacetas, línea. » 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Año IV

Logroño, **Martes 3 de Mayo de 1892**

Núm. 984

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 y 66, LOGROÑO
Mientras se encuentra quien tome el traspaso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para aminorar existencias y facilitar el traspaso. —**Irremisiblemente precio fijo.**

RAFAEL DEL RIO, Oculista
Consulta diaria de 12 á 2.—Mercado, 100, 3. Logroño.

¿ES V. ELEGANTE?

Entonces no dejará de visitar la magnífica Exposición de sombreros para señoras y niños, que acaba de recibir de París **Anita de Pablo.**—Los hay de todos los gustos. Subid al entresuelo y podreis convenceros de lo que digo.

LA PARISIENNE
Portales, 52.—Entresuelo
Encima la Librería de la Sra. V.^a de Venancio de Pablo

H. SANCHEZ OCUJISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4
Calle del Mercado, 45, 3.—LOGROÑO

El socialismo en Logroño

Pasó el 1.^o de Mayo de un modo completamente tranquilo en Logroño donde nadie se ocupaba de que hubiese socialistas en el mundo.

Esta tranquilidad, común á toda España nace sin duda del deseo de diferenciarse de los dinamiteros, con quienes instintivamente se les confunde, por mas que todos estamos convencidos de lo contrario.

Pero haremos muy mal en creer que el partido obrero ha decaído en este año: al contrario, le encontramos mas numeroso, mejor organizado, con ideas mas definidas y procedimientos más prácticos.

Cada vez suena menos la idea socialista, que los obreros comprenden á medias y la opinión liberal y democrática la rechaza casi por unanimidad; pero en cambio adoptan la redención del proletariado disminuyendo su trabajo y aumentando el jornal, fórmula mas sencilla para ellos y mas simpática para los demás.

En Logroño se nota que el partido obrero se ha organizado y aunque hoy solo se observa el embrión, la experiencia enseña que cuando hay núcleo, no es difícil que se desarrolle con gran rapidéz un partido, si sobrevienen circunstancias apropiadas por ello.

Lo que no puede negarse es que muchos obreros de esta ciudad siguen la corriente de los demás; que encuentran bueno el fundamento de las predicaciones socialistas y se unen á esta escuela sin pararse mucho en ver si las consecuencias son lógicas y las soluciones, prácticas.

Y una vez planteada la guerra de clases en nuestra propia casa, no es lo más prudente cruzarse de brazos confiando en las bayonetas guardadas en el occidente y en los sables envainados al oriente de la población.

Enfrente de esa unión obrera, debe formarse otra unión de los que tambien son productores aunque en otra esfera y aun de los que ellos llaman burgueses; no para luchar, sino para llegar á un acuerdo, si es posible.

Y de esta posibilidad nos convencerá la hermosa frase pronunciada por un obrero en el «meeting» del domingo: toda nuestra aspiración consiste en llevar á nuestros hijos un pedazo de pan y un vestido decente, despues de ganarlo con el sudor de nuestro rostro. Esto ya es distinto de formar inmenso falansterio en el que desaparezca toda desigualdad social y hasta individual en cierto sentido.

La petición es digna de estudio por ella misma y por los numerosos partidarios que la apoyan. La ocasión no puede ser mas oportuna: el obrero logroñés no tiene aun compromisos de partido que dificulten la misión de clases y la aceptación de un tratado tácito.

Antes de ahora se ha propuesto en este periódico un sistema de concordia: asociación de obreros para un fin benéfico, protectorado de las otras clases con iniciativa para ensanchar los fines hasta donde se considere oportuno. Con este sistema se dejaba al patronato la dirección y él procuraria no ejercerla en perjuicio suyo. No se aceptó este sistema y no fueron seguramente obreros quienes lo rechazaron. Pero si en la forma no acertamos, nadie negará que el pensamiento puede y debe aceptarse. Demóslle aplicación práctica y habremos llegado á realizar las aspiraciones de los obreros logroñeses, sin pasar por peligroso sistema socialista.

Correspondencia

Nájera 2 de Mayo.—Amigo Di-

rector: Las fiestas de San Prudencio han resultado bastante animadas. En las vacas no faltaron tumbos y revolcones sin otras consecuencias que los ayes consiguientes: la función de teatro concurridísima habiendo dejado bastante que desear la compañía en la interpretación de las obras que puso en escena, tituladas «Del enemigo el consejo,» y la zarzuela que lleva por nombre «Un gaitito de Madrid,» los fuegos artificiales nada de particular ofrecieron sino el bonito golpe de vista que presentaba la plaza de la Constitución, al estar en ella reunida la mayor parte de este vecindario, bailando á los acordes de la música municipal.

En el día de ayer 30 hubo un gran baile particular y otro en el de hoy en el teatro, concurriendo á ambos lo mas selecto de la población, si bien faltaron algunas personas muy distinguidas.

Por último en la mañana del día citado, el Ayuntamiento y pueblo se reunieron en el barrio de S. Fernando junto al Obelisco, repitiendo la tradicional ceremonia que conmemora la coronación en 1217 del Santo Rey don Fernando, pasando luego á la Iglesia de Santa Maria donde se celebró la solemne función religiosa de costumbre.

Nada de anarquistas ni socialistas, aqui nadie se ocupa de tales cuestiones, trayendo mas preocupadas á las gentes el deseo de vender sus ricos vinos, que nunca ven llegado el día, y sin lo cual como es posible atender al pago de jornales de caba de viñas, que andan á buen precio, y otras atenciones mas perentorias si cabe? Este es el anarquismo que aqui tenemos, hambre y amor al trabajo.

Suyo afmo.—*El Corresponsal*

Sr. Director de LA RIOJA
Bilbao 30 de Abril de 1892.

El lunes de la actual semana tuve ocasión de presenciar unas evoluciones militares ejecutadas por 50 niños de los 160 que estan asilados en la Santa Casa de Misericordia. Vistiendo un uniforme tan sencillo como elegante (boina negra á la escocesa; guerrera blusa de lana negra, con dos hileras de botones dorados; pantalón gris, y polainas de paño negro) y armados con fusiles de madera, efectuan, primero, la instrucción de compañía, y despues la primera y segunda divisiones de la esgrima de

bayoneta; todo con una precisión y una marcialidad asombrosas, sobresaliendo en la segunda división de esgrima. Los espectadores entre los cuales se hallaban un capitán de artillería y uno de la Guardia civil no escasearon los aplausos, ni los elogios, á aquella brillante tropa infantil, cuyo instructor, don Aniceto Mayor, sargento que habia sido del ejército y en la actualidad auxiliar del establecimiento, puede estar orgulloso del resultado de sus lecciones. Dicho señor es natural de Logroño.

La compañía iba mandada por un capitán de 14 años y un teniente de 11.

Al frente de la escuadra de gastadores marchaba un niño de 10 años sobre cuyo pecho brillaban tres medallas ganadas en las honrosas lides de la escuela. Es el único condecorado de toda la compañía.

Otro peloton compuesto tambien de 57 niños, ejecutó admirablemente la instrucción sin armas. Estos reclutas recibirán los fusiles en la semana entrante.

A propósito de la Santa Casa de Misericordia, (que es quizás la mejor de España) puedo decir que alberga á 71 ancianos, 89 ancianas, 161 niños y 122 niñas, y que sus gastos, por todos conceptos durante el año económico de 1890 á 91 ascendieron á 191.398 pesetas 85 céntimos.

Se hallan á su cargo una Agencia Funeraria, el Instituto de Vacunación y las industrias de Imprenta y Panadería.

Todas las dependencias del Asilo son modelos de aseo, de arreglo y de orden. Más que establecimiento de beneficencia parece un palacio; el palacio de la Caridad, donde resplandece la del vecindario bilbaino.

Me complazco en rendir un tributo de gratitud, por la amabilidad con que se han prestado á facilitarme los datos que dejo consignados, al dignísimo presidente de la Junta de la Santa Casa, señor don Joaquín de la Quintana, y al no menos digno director del Asilo, señor don José F. de Echevarría.

La cuestión de los Astilleros, cada vez más grave. La gente obrera muy tranquila. No han venido tropas de Vitoria, porque las que hay aqui bastan para cualquiera eventualidad.

El Corresponsal

Los impresionables

Con las noticias que se han recibido respecto á lo que anarquistas y socialistas se proponían hacer, ya pueden ustedes figurarse la cara de Pascuas que tendrían los espíritus apocados al saber que el 1.^o de Mayo era el día señalado para cambiar mentalmente la faz del Universo.

Los guasones, que á trueque de reírse un poco á costa del prójimo no vacilan en sembrar la alarma en el seno de los hogares pacíficos, han aprovechado como era de esperar las circunstancias escepcionales por que hemos atravesado, y con la sana intención de tomar el pelo á personas respetables, aunque miedosas, han escrito la mar de anónimos anunciando futuras explosiones de petardos, anónimos que á muchos de sus impresionables destinatarios han producido el efecto que se esperaba.

Digalo si nó el conocidísimo don Plácido Cordero, que poco despues de almorzar, recibió hace días un anónimo con sobre rojo, concebido en la siguiente forma:

«Plácido, eres un tirano pero pronto las pagarás todas juntas. El 1.^o de Mayo entraremos en tu casa á sangre y fuego. Pensamos comer de tu solomillo todos los del comité.

«¡Mueran los burgueses! ¡Viva la anarquía!»

Recibir don Plácido el anónimo y dar orden á toda su familia de prepararse para la huida, fué cosa de un momento.

Su esposa y sus hijas no acertaban á explicarse la causa de aquella determinación; en sus rostros se leía la sorpresa, mas nadie se atrevía á preguntar á Cordero el motivo de aquel extemporáneo viaje.

Don Plácido para satisfacer aquella mal reprimida curiosidad leyó en voz alta la amenazadora misiva.

Un grito de horror salió de todas las gargantas, al enterarse de lo que contra la familia Cordero se fraguaba.

Por unanimidad se acordó marchar incontinenti al vecino pueblo de Clavijo, no regresando á esta hasta que se creyese conjurado el conflicto.

Así se disponía á hacerlo; se vistieron con los peores trajes para no infundir sospecha, y don Plácido para desfigurarse, mas se puso unos bombachos y una blusa manchada de ye-

Hoy no existe ya este Cabildo. Despues del Concordato de 1851, han ido faltando poco á poco los antiguos Capellanes, sin que se nombraran otros nuevos; siendo para honra nuestra uno de los últimos que han ocupado asiento en el Coro un hermano de nuestro Abuelo materno, Reverendo y muy Ilustre señor don Gerónimo García.

No obstante las agitaciones de tan incesantes contiendas, la sávia y el espíritu de la Reforma penetraron muy de veras y se conservaron siempre en aquella Santa Casa, vivero continuo de hombres grandes.

Distinguiéronse con ella por su ciencia y virtudes:

Fray Bartolomé Alvear, Abad desde el 1538 hasta 1541, que despues llegó á ser General de toda la Orden.

El Maestro Fray Juan Gimenez, Abad dos veces de 1582 á 1585, y de 1588 á 1590, que fué uno de los hombres más sabios de la Congregación de España.

El Maestro Fray Alonso del Corral, de 1607 á 1609, que habia sido antes Abad de San Benito de Valladolid y General de toda la Congregación. docto y virtuosísimo en grado sumo; en cuyo

mos de los revoltosos Capellanes. De 1.649 á 1653, en tiempo del Abad Fray Pedro de Uriz, joven que no contaba mas que treinta y siete años se atrevieron los Capellanes á promover otro pléito ruidosísimo; pero se lo ganó el Abad en vista y revista.

Mas no concluyeron los pléitos ni con aquellas Sentencias. Han durado hasta nuestros días, ya no por el local, sino por otros motivos, como la cuarta funeral, que los Capellanes reclamaban de los fieles que se enterraban en Santa Maria, la maternidad y filiación de las dos Iglesias, el ejercicio de todos y cada uno de los actos parroquiales etc.

Tal fué el orden sucesivo de estas desagradables cuestiones, hasta que en 1796, por virtud de una Circular de la Cámara para el arreglo de las Iglesias unidas á las Catedrales y Monasterios, se creó un Cabildo compuesto de diez Capellanes de nombramiento del Rey á propuesta en terna del mismo Cabildo, y dos Vicarios perpétuos como presidentes que se proponían en concurso por el Diocesano, quien expedía en su favor los títulos de colación y canónica institución, despachándoles previamente el título Real.

ahora los que tuvieron los Modernos Abades con los Capellanes de la Capilla Real de la Santa Cruz sita dentro de la Iglesia de Santa Maria.

En el mismo año de 1512 faltaron los Capellanes á la celebración de los Divinos Oficios en el Monasterio.

Continuaron los escándalos, y en 1517 la Reina doña Juana dió comisión á su Alcalde de Corte Francisco Galindo para entender en un negocio tan ruidoso, y que fué resuelto al año siguiente en favor del Abad.

Siguieron las discordias no obstante, y en tal extremo enconadas, que, el año 1520, en tiempo del Abad Fray Juan de Llanes, se salieron de nuevo los Capellanes de la Capilla Real, y se pasaron con insignias ornamentos y objetos del culto á la Ermita de San Pedro; se quejó el Monasterio al Consejo, como Juez que era de las causas del Real Patronato, se comisionó á Don Juan de Avila, tambien Alcalde de Corte sustanció el asunto, y lo terminó declarando al Abad superior y Prelado de los Capellanes.

Durante el pontificado de Fray Juan de Robles desde 1541 á 1556, se volvieron á marchar los Capellanes Reales de Santa Cruz, yéndose á cele-

so, que le prestó un albañil que vivía en la misma casa.

La única persona que se quedaría al cuidado de la casa, sería la criada que era por cierto una chica muy guapa y muy amable.

Pero no contaban con la huéspedada ó mejor dicho el *huéspedado*, que en el crítico instante de emprender la marcha, apareció en el dintel de la puerta; era Luis, un sobrino de don Plácido, que había venido de Pamplona con intención de pasar unos días en casa de sus tios.

Lo natural hubiera sido que la familia Cordero, desistiese del viaje é hiciese los honores de la recepción á su pariente; pues no señor, era ta el miedo que el anónimo les había producido, que sin hacer á Luis el menor caso continuaron la emprendida ruta.

Y allá van por el camino de Clavijo el Cordero padre, la Oveja madre y las Corderas hijas, empapados de sudor y con los pies hechos una lástima; pero esto ¡que importa! Lo que ellos querían era verse libres de las manos de los anarquistas, cosa que les parece han conseguido.

Dice un refran que «lo que no va en lágrimas va en suspiros» y esto aconteció á los héroes de esta trágica comedia.

Cuando ya estaban á punto de entrar por las puertas de la *ciudad histórica*, tropezaron de manos á boca, con una pandilla de gitanos. ¡Y allí fué troya! La *limpia* fama de que goza la bohemia gente, hizo aprovechar á esta la buena ocasión de *agenciarse* unos metales, y con toda la educación y finura que para estos casos emplean, obligaron al infortunado don Plácido, á entregarles la cartera donde llevaba unos cuantos billetes y varios documentos.

No pararon aquí los sinsabores; hay en la vida días verdaderamente aciagos en que todo sale al revés, y uno de éstos fué sin duda el en que el impresionable don Plácido, decidió marchar á Clavijo para ponerse fuera del alcance de los *Ravacholes* que por aquí se estilan.

En Clavijo penetraron todos con la frente erguida; con aire de triunfadores recorrieron unas cuantas calles llamando la atención del vecindario con los gritos y risotadas que la satisfacción les arrancaba.

Esto y la antiestética facha de don Plácido acabó por sembrar la alarma entre aquellos pacíficos ciudadanos.

Inmediatamente se puso en conocimiento del Alcalde lo que ocurría; se personó este en el *lugar del suceso*, y quedó se estupefacto al ver que uno, al parecer albañil, llevaba lentes y sombrero hongo, (don Plácido, efecto de su precipitación no se había acordado de dejar en casa ambas cosas.)

Pidióle la cédula para poder identificar su persona, y aquí fueron los apuros del bueno de Cordero; los gitanos se le habían llevado la cartera, y en ella estaban la cédula y varios

papeles que hubieran podido librarle de este compromiso; no tuvo mas remedio que decir que no la tenía.

El alcalde entonces ya no dudó; creía firmemente que don Plácido era un anarquista en cuya mente se fraguaban los planes mas siniestros y para evitar funestas contingencias, lo llevó á la cárcel, sin atender á las súplicas del *rebaño*, que en vano protestaba de la inocencia del Cordero padre.

Hasta las últimas horas de la tarde de ayer, don Plácido en unión de su familia, estuvo cerrado en la cárcel á piedra y lodo. Compadecido el alcalde de aquellos *infelices*, les puso en libertad á condición de que habían de tomar á escape las de Villadiego.

Y así lo hicieron; con santa resignación emprendieron el viaje de regreso sin que hasta llegar á Logroño tuviesen nada que lamentar.

Al llegar á casa les esperaba una nueva sorpresa; pues encontraron todas las ropas y muebles en desorden, y descerrajado un baúl donde la desventurada familia guardaba sus ahorros.

El aprovechado sobrino de don Plácido se conoce que no quiso perder el viaje y lo que hizo fué marcharse sigilosamente con la amable criada, apropiándose de unos cuantos miles de reales para atender á las primeras necesidades.

Describir la desesperación que al darse cuenta de esto se apoderó del Sr. Cordero, fuera tarea difícil; baste decir que ha jurado odio á muerte á los anarquistas y que puede darse por seguro que no volverá á abandonar su casa, aunque le remitan á diario anónimos amenazadores.

¡Bien cara le ha costado su escésiva impresionabilidad!

BRIJAN

Sección de noticias

Continuamos rogando al señor Camacho sea inexorable con los que, contraviniendo á lo preceptuado en la ley de Caza, salen por esos caminos y sendas, unos con reclamo de perdiz y otros con pitos y red á destruir cuanto necesario es para que en Agosto entretenga sus ocios el que paga al Estado 25 pesetas con toda religiosidad—mejor quizá que los que hoy destruyen la caza.

En una palabra; castigo y energía contra los que se rien de la ley de Caza y de los encargados de hacerla cumplir, que por algo se dictó esta, y para algo paga—el que paga—cien reales por la consabida cartulina.

Miles de obreros del gremio de albañiles y similares de Madrid han representado á las Cortes, pidiendo la demolición de las casas ruinosas de aquella villa y Corte. El señor Pidal, sin duda por quitarse de encima pronto á la comisión que le presentaba la solicitud, les dió pala-

bra de influir con el Gobierno para que medio Madrid venga al suelo, tal caserío tiene, y no otra cosa resultará si el señor Pidal trabaja bien la pretensión de los obreros y el Gobierno accede á ella.

Pero ya verán los artifices como las casas viejas en pié siguen, porque, á la verdad, la medida es un poco fuerte.

El domingo se verificó el bautizo del nuevo hijo de nuestro querido amigo don Martín Sabeat, médico del regimiento de Albuera.

Felicitemos á los señores de Sabeat por tan feliz suceso.

El muy conocido alcalde de Gracia, señor Sabadell, autoridad municipal, nacida al calor del favoritismo y la arbitrariedad, se ha *dignado* presentar la dimisión de su cargo; pero ahora se indica otro señor para sustituirle que, según corre por aquellos países, motivará la dimisión de gran número de concejales del Ayuntamiento graciense.

Y que será nombrado tan simpático señor, se asegura que no admite género de duda.

Durante el presente mes los correos para Cuba saldrán de los puertos españoles en los días siguientes; el 10 de Cadiz; el 21 de Coruña; el 22 de Santander; el 25 de Vigo y el 30 de Cadiz.

Ayer estuvo reunida la junta provincial del Censo para resolver las reclamaciones de inclusión ó exclusión en las listas electorales que han de regir en este periodo.

Segun los datos remitidos por las juntas municipales, se han dado de baja por todos conceptos 3.468 electores y de alta, también por varias causas 3.364, resultando una diferencia en menos de 104 electores en esta provincia; y como el número de los incluidos el año 1890 era 41.492, quedan para este 41.388 que variarían por la resolución que se dé á las reclamaciones. De estas no se ha presentado ninguna á la Junta provincial, pero de las municipales vienen 265 de inclusión y 81 de exclusión.

En la noche del sábado al domingo cayó una gran helada en el centro de Castilla, que perjudicó bastante los viñedos.

Los sembrados de cereales, están por aquella región muy lozanos.

En la función que esta tarde celebrará en la Redonda, la Corte de María, predicará don Alfonso Castilla.

El tema elegido por este joven Sacerdote es «La humildad de María».

Al Gobierno no le parecía bien tener sin proveer el cargo de Capitan general hasta que se cerrasen las Cortes y dar entonces esta plaza al general Pavia.

Afortunadamente, parece que ha

resuelto el problema, matando dos pájaros de un tiro. Es decir, ha encontrado medio de dilatar el asunto y descargar sobre alguien parte de la responsabilidad.

Todo esto se consigue, consultando al Consejo de Estado si procede cubrir la plaza que ocupó el señor Jovellar. El Consejo tarda un par de meses en contestar, dice al fin que sí y asunto terminado.

¡Lo que no discurren estos ministros.... cuando discurren!

Uno de nuestros suscritores, en Villarta Quintana nos encargáramos á conocer que solo de vez en cuando recibe LA RIOJA; y esto es bastante anormal, dada la puntualidad con que se hace el servicio en esta Principal de Correos y en la Administración del periodico.

Ayer juraron la bandera, con la solemnidad marcada en la Ordenanza, los reclutas últimamente incorporados al regimiento de Burgos.

El petardo que como decíamos ayer se encontró en la iglesia de San Vicente, de Sevilla estaba dentro de un confesonario. Entró en él el Padre Molina, con objeto de cumplir su sagrado ministerio y a poco de estar sentado, tropezó con el pié un objeto duro que recogió en el acto. La sorpresa fué indecible al encontrarse con un cilindro duro, forrado de alambre y con la mecha encendida que apenas distaba un centímetro de la boca. Se apresuró á arrancarla, quemándose los dedos y entregó el petardo á la policía.

De las manifestaciones extranjeas celebradas el día 1.º de Mayo, la mas importante ha sido la verificada en Londres y de la que nos hablaba ayer nuestro corresponsal.

Seiscientos mil personas se han reunido en Hyde-Park donde había colocadas doce tribunas en semicírculo. Hablaron obreros de todos países, marchando después al Parlamento á pedir la jornada de 8 horas. La procesión era imponente y sin embargo los balcones y las calles estaban llenos de «burgueses» que contemplaban aquella masa de hombres, sin el menor recelo.

Todos los bailes que en la tarde y noche del domingo se efectuaron en los salones de la «Amistad», «Fraternidad», «Mercantil», y «Artesana», estuvieron muy concurridos, contribuyendo algo á este resultado lo fresco y despacible del día.

Nos dicen de Cete, importante plaza francesa, con fecha 30 del pasado Abril, que durante el primer trimestre de este año Italia ha importado en Francia 41.339 hectolitros de vino, contra 4.206 en igual periodo de 1890. Este aumento es debido á la aplicación de la nueva tarifa y demuestramos una vez más lo que importa á España hacer que nuestra situación comercial

respecto á la vecina nación, cambie de aspecto, merced á un nuevo y favorable tratado de comercio.

Los vinos italianos se cotizan en Entrepot de 20 á 22 francos el hectolitro y pagados los derechos de aduana á 35.

Nada nuevo trae el correo del Bilbao (zona que mas interesa en esta provincia) que podamos añadir á lo dicho ayer.

Los bilbainos se dedican á conmemorar alegremente el aniversario del levantamiento del sitio como si hiciese mucho tiempo que había pasado el primero de Mayo.

Con objeto de tomar parte en las próximas oposiciones á la plaza de Farmacéutico del hospital provincial que se anunciarán un día de estos, ha llegado nuestro amigo don Benito O. de Lanzagorta, á quien damos la bienvenida y deseamos buena suerte.

La velada literario-musical con que los profesores del acreditado Colegio de 2.ª enseñanza de El Rasillo y alumnos que al mismo concurren celebrarán el Jueves 5 del actual en honor de San Agustín y á cuya fiesta hemos sido galantemente invitados, por el ilustrado Director del establecimiento Reverendo Padre Fray Jose V. Alustiza, promete estar brillante y ser un torneo de ciencia literatura y musica.

De 20 números se compone el programa, que se divide en dos secciones: discursos, composiciones en prosa y en verso, preciosas y difíciles, piezas musicales y por último discurso de despedida por el Padre Director. La dirección musical está á cargo del profesor D. F. Barrientos y los números, como decimos al principio, lo están al de profesores y alumnos.

Dando espresivas gracias al señor Alustiza por su fina invitación, deseamos se cumplan los deseos y buenos propósitos de todos.

En Suiza, donde hay estadísticas desde el año 1551, se lee en ellas que el término medio de la vida humana era en 1600 de 32 años, cuando hoy es de 45.

Ha empezado la cobranza á domicilio de la contribución.

Aquellos que no pagaran en el acto de ofrecerle los recibos, pueden hacerlo hasta el día 10 de Junio, sin pagar recargo alguno, pero en casa del Recaudador.

Nuevamente ha sido denunciado nuestro apreciable colega *El Liberal Navarro*, de Pamplona, por la reproducción, comentada de un suelto referente al nuevo secretario de aquel gobierno civil.

Sentimos el percance y celebraremos que no tenga consecuencias.

brar los Oficios á la Iglesia del Hospital de la Madre de Dios, que había fundado su Presidente el Doctor Alvarez de Cabredo, y disputó al Abad la Capellania Mayor; mas al fin tuvieron que volver á su Capilla del Real Monasterio.

En tiempo del Abad Fray Juan de Liciniana, de 1562 á 1565, se fueron otra vez, y promovieron un pleito que duró diez años, que al cabo les ganó el Abad Fray Diego de Valencia, hombre muy docto.

Mas no concluyeron ahí las disputas. En el Pontificado de Fray Cristobal de Mercado, desde 1579 á 1582, saliéronse nuevamente, y suscitaron otro pleito que duró diez años, sin que se dieran por vencidos hasta el tiempo de Fray Juan Gimenez en 1591.

Trascurrieron en paz cuatro años, hasta que durante la Abadía de Fray Juan Gutiérrez del Tío de 1595 á 1598, se trasladaron á la Iglesia de Santa Cruz actual, que por su cuenta habían fundado, y se agravaron como nunca estas interminables cuestiones, produciendo gravísimos disgustos á la Ciudad entera, pero por fin tuvieron que restituirse de nuevo á la Capilla del Convento.

Siguieron las desazones y discordias, hasta que el año 1611, en tiempo de Fray Anselmo Muñoz, tuvo lugar en términos legales y solemnnes la Concordia llamada de Moya, por la que Su Majestad, en vista final y con la consulta de la Cámara decretó, que se adjudicase al Abad del Monasterio de Santa María la Real de Nájera la Capellania Mayor, como hacienda de aquella casa, dando perpetuamente á dicho Abad el título de Capellán Mayor del Rey, de manera que fuese anejo á su cargo de Presidente de la comunidad, y que por tener la Capilla Real y Parroquia á la vez de Santa Cruz más de ochocientos feligreses, y faltar en ella, dada su estrechez, la comodidad necesaria para la celebración y asistencia de los Oficios Divinos, se trasladase desde el Monasterio, donde hasta entonces se hallaba á la Iglesia nueva de Santa Cruz, y que los Capellanes tenían ya construida en el centro de la Ciudad; de la que también había de ser el Rey el Patrono y Señor con la obligación de que se celebrara en ella la Misa diaria solemne y varios sufragios anuales por su alma y las de sus descendientes y sucesores.

Ni aun esto fué suficiente para calmar los áni-

tiempo no hubo pléitos ni discordias; á quien todos amaban con respeto; y al que, teniéndole por Santo, se le señaló la sepultura con testimonio de Notario.

El Maestro Fray Diego de Venegas, que fué Abad tres veces de 1609 á 1629, hombre muy caritativo, gran orador, notable jurista; quien hizo las arcas de plata para los Cuerpos de los Mártires San Vidal y San Agrícola, enriqueció la Sacristía de preciosos ornamentos, y cometió y terminó las importantes obras de la Hospedería, Portería, Capitulo y Azotea.

El Maestro Fray Plácido de Salazar, Abad desde el 1641 al 1645, que había sido Procurador General en la Curia Romana, que por dos veces en 1642 y en 1645 fué llamado á las Cortes de Navarra; que hizo el Pórtico y puerta de la Iglesia con su Frontispicio, que adornó la Sacristía y la Librería con excelentes pinturas traídas por él de Roma, la hermosa Contaduría é infinidad de libros preciosos.

El Maestro Fray Gabriel de la Riva-Herrera, de 1645 á 1649; virtuoso, docto y enérgico, que había sido en el cuatrenio anterior General de la Congregación de España.

Ayer tarde falleció don José Quintana que, como saben nuestros lectores, fué acometido hace poco por un ataque de enagenación mental.

Acompañamos en el sentimiento á su desconsolada familia.

Es casi seguro que hoy habrá sido puesto en capilla en Miranda, Domingo Bezares. Se han hecho muchas gestiones para conseguir el indulto, pero hasta ahora todas han sido infructuosas, habiendo contestado á ellas la Reina que recomendará la petición á sus ministros y el señor Cánovas, que la magnitud del delito le impedia aconsejar el indulto.

Sin embargo no se deja de gestionar el perdon del infortunado Bezares.

Fundándola en motivos de salud, ha presentado su dimisión el presidente de la comisión provincial de Alava don Arturo de la Cuesta.

Ayer á las diez se verificaron en la iglesia de San José, en Madrid; los funerales por el alma de nuestro desgraciado paisano don Francisco Sicilia.

Ha sido nombrada doña Segunda Oñate, para completar el tribunal examinador de las oposiciones á escuelas de niñas en el distrito de Valladolid.

Dice «La Escuela Moderna»: «Desde 1872 casi todas las Escuelas de los Estados Unidos consagran un día en la primavera para plantar árboles, y á la fecha se han colocado en un solo Estado (el de Nebraska) 400 millones de árboles de todas especies, por los mismos niños. Este día es de verdadera fiesta. La ceremonia tiene por objeto hacer comprender á los niños el valor de los árboles, su influencia sobre la salud y la prosperidad del país. Ante ellos los profesores dictan lecciones prácticas de botánica y clasificación, con lo que se consiguen magníficos resultados.»

Se ha publicado el número 226 de «La Última Moda», que como de costumbre contiene multitud de modelos de trajes, abrigos, sombreros y labores.—Ademas publica dos modelos muy detallados de los peinados *Duquesa* y *Bizantino* que son los que están mas de moda.

El regalo es un cromó de enlaces para bordar pañuelos y servilletas.—La Administración calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remite gratis números de muestra.—Suscripción 3 pesetas trimestre.

Tenemos á la vista el precioso periódico de Labores de señoras, *La Bordadora Artística* que publica en Madrid la Casa Salvi dedicada á la venta de Labores, armaduras y artículos para bordar.

Este año que es el X de su publicación ha rebajado los precios de suscripción á un año 11 pts. y 6 pts. semestre. La edición especial para Colegios y Conventos 6 pts. año y 3'50 semestre. Este útil periódico es el único tan completo y económico que se publica en España. Se suscribe en su Administración 1, Clavel, 1. Madrid.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

La verdad y la justicia se imponen
(Desconfiar de las imitaciones.)

Dictamen: En el largo tiempo que vengo empleando en mis clientes la Emulsión Scott, he obtenido de dicho preparado todos los excelentes resultados peculiares del aceite de bacalao y de los hipofosfitos de cal y de sosa, cuando uno y otros de dichos medicamentos están indicados, con la ventaja de que la forma que constituye la novedad de este preparado, que encierra ambas substancias lo hace mucho más tolerable y asimilable á las vías digestivas, como he podido comprobar siempre que he querido impedir la desnutrición en los variados casos que diariamente ocurren. En obsequio á la verdad y á la justicia, firmo el presente en Ferrol á 19 de Setiembre de 1885.

Dr. SANTIAGO DE LA IGLESIA.
Subdelegado de Sanidad y médico forense

Hemos oido hacer grandes elogios de la actividad y la buena organización de la conocida Agencia Almodóbar (Puerta del Sol 9, entresuelo, Madrid). Ahora tiempo, dinero y molestias, gestionando en plazos

breves y por unos honorarios muy módicos y razonables, cuantos negocios le cofian sus clientes.

Nuestros lectores deben, por tanto, tomar nota de dicha casa por si tienen necesidad alguna vez de aprovechar sus buenos servicios. Creemos que nuestros amigos nos agradecerán estas recomendaciones.

RENTA ANUAL DE 12 POR CIENTO

Se obtiene colocando capitales desde 250 pesetas en adelante, con intervención del Centro Mercantil, cuya Empresa abona los intereses por meses ó trimestres anticipados, á razón de 1 por 100 mensual, dando en garantía fincas, terrenos, valores publicos, pensiones vitalicias y demás garantías que equivalgan al triple del capital colocado. Dirigirse de 10 á 1 y de 3 á 6, y días festivos de 10 á 1. Bailén, 17, principal, Bilbao.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Zaragoza 2—10 n.

La autoridad militar, en vista de la tranquilidad de que se goza ha levantado las precauciones que se habían tomado.

Por ahora solo quedará en armas una compañía en cada cuerpo. La autoridad civil á su vez ha hecho lo mismo y en breve entrará todo en su estado normal. Hoy se ha trabajado en todos los talleres y centros como de costumbre.—O. L.

Madrid 3—2'5 m.

Telegrafian de Valencia, que el Capitan general, en vista de la tranquilidad que reina en la ciudad, ha retirado las fuerzas de los puntos extraterritoriales.

En Bolonia las manifestaciones del día 1.º de Mayo han revestido carácter tumultuoso. Los huelguistas rompieron varios escaparates de las tiendas, entrando á saco en ellas.

La policía primero y luego fuerzas del ejército restablecieron el orden.

La manifestación de Londres ha sido la mas imponente de Europa, eran cincuenta mil los reunidos en Hyde-Park con mas de doscientos mil curiosos. Muchos oradores; discursos pacíficos.

En las elecciones municipales en Francia, obtienen mayoría los republicanos; en algunos puntos han ocurrido incidentes tumultuosos.

Madrid 3—2'10 m.

Se ha celebrado Consejo de ministros. Lo mas importante de él ha sido denegar dos indultos uno de Cuba y otro de Burgos (el cabo Bezares de Miranda); además se acordó apoyar la proposición que se presentará en las Cortes contra los petardistas. También se acordó que el asunto de los Astilleros del Nervión pase á estudio del Consejo de Estado.

Dióse cuenta de los telegramas recibidos de provincias, todos satisfactorios para el orden público, no teniendo que lamentar disturbio alguno relacionado con las huelgas.

Madrid 3—2'25 m.

Se ha reunido la subcomisión de Hacienda, celebrando detenida conferencia estudiando varios impuestos; se cree que el de alcoholes sufrirá algunas modificaciones.

En los centros mineros de España segun telegramas de

todo el día de hoy, los obreros han vuelto al trabajo ordinario, reinando tranquilidad.

Madrid 3—3 m.

Los telegramas de París acusan tranquilidad, aunque se temen nuevas explosiones. La policía ha redoblado su vigilancia.

De Bruselas anuncian que han estallado mas bombas explosivas, que causaron grandes destrozos. Se ha intentado descarrilar un tren. Se continúan haciendo prisiones y registros domiciliarios.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RANON PONS
Taller de planchado para caballeros
Gran surtido en Corbatas
SAGASTA, 1

Esencia de Zarzaparrilla DE ARMISEN.

La esencia de Zarzaparrilla pura es el mejor atemperante de la sangre en primavera. La mala calidad de las clases comerciales, nos ha obligado á preparar la nuestra, de clase inmejorable y precio económico.

Se vende á 6 y 10 reales frasco, en la farmacia de Armisen, plaza del Pueblo, número 5, Zaragoza.

Logroño, en todas las farmacias bien surtidas.

Pastelería de Alegre

En este acreditado establecimiento se vende cordero de leche á 1 peseta 60 céntimos kilo.

LECHE DE VACA á 20 céntimos de peseta el cuartillo, recién ordeñada.

Se vende en el **Café de los Leones**, á las ocho de la mañana y por la noche.

Mantequilla fresca

Se hace todos los días á ocho reales libra.

Vino-Tamayo

PURO—BUENA CALIDAD

Se vende Ruavieja 64, Casa del Rincón, á 18 reales cántara.

Ama de cria

Hay una casada, con leche de 2 meses que desea criar en su casa, calle de la Ruavieja número 2. 2.º 6. p.

Se arrienda un local para granero ó almacén en la calle de la Ruavieja, núm. 50, piso bajo. Dará razón, el Procurador D. Ramón Vidaurreta, Portales, 46 y 48. 3.º, derecha.

CORDERO Se vende á 1 peseta 60 céntimos kilo, en la Calle de Sagasta, núm. 9.—Esquina á la posada de San Anton.

Dependiente de Barbería

Hace falta uno que este impuesto en servicio de tocador. Se da buen sueldo. Plaza de Amós Salvador, número 3.

TABERNA SE TRASPASA una en la calle de la Villanueva, número 46.—Para tratar de condiciones, con el dueño de dicho establecimiento. 10, pral.

Bordadora

Con 14 años de practica, se encarga de cuantos trabajos se le encomienden y dá lecciones de bordado en blanco, seda ú oro, bien á domicilio bien en su casa.—Mayor, número 15, principal, Costanilla, darán razón.

VACUNACIÓN directamente de la ternera todos los días de 12 á 1 á 2'50 pesetas, gratis á los que se presenten con papelet. del Excmo. Ayuntamiento.

SE ARRIENDA Desde 1.º de Mayo la posada sita en la calle Mayor núm. 132, ó se vende en buenas condiciones, á plazos ó al contado. Para tratar, con su dueño, Mercado, 7, principal, Logroño.

La Barcelonesa Pons

LOGROÑO

Fábricas: Carretera de Burgos
Despacho: Mercado, 46 y 48, Portales
CERVEZAS, GASEOSAS,
AGUA DE SELTZ,
JARABES, SODAS, GROGS
Pidanse precios y condiciones para expedir á todos los pueblos.

Á los Alpargateros

Acaba de establecerse en esta capital un gran depósito de todos los artículos concernientes al ramo de alpargatería.

Hay gran variedad de telas de todas clases y colores, trenza de yute para suelas, hilos, trencillas, etc., todo al mismo precio que en fábrica.

Para los pedidos, dirigirse al comercio de paquetería y quincalla, de Cipriano Saenz, Portales, 70, Logroño.

OCASIÓN Se vende una cama de Vitoria, grande, de desarme, y con su cajón mesa; muy conveniente para empleados y Militares.
El Ordenanza de Correos se halla encargado de su venta.

Almacén de aguardientes licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO

Contando esta casa con importantes existencias en vinos de champagne, licores, coñac y ron, marcas acreditadas y conocidas procedentes del extranjero pone en conocimiento de los consumidores que siguen los mismos precios que anteriormente, apesar de los fuertes aranceles y cambios con que en la actualidad se encuentran gravados los mencionados artículos.

Los coloniales y ultramarinos como siempre, clases variadas y precios módicos.

Nada de especulación.

Todo en favor del público.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

CAMBIO DE ORO SE COMPRAN DUROS VIEJOS

Comercio de **Rafael Gonzalez**, Portales, 58 (Frente á los Alemanes.)

Torno para metales

Propio para hojalateros ó bronceistas. Se vende uno, en muy buen uso, en sesenta pesetas.—Mas detalles en la administración de «La Rioja».

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL
del Cirujano Dentista
DON E. GONZALEZ
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes y orificaciones, y toda clase de trabajos concernientes á la Prothesis dental.
Mayor, 58 y 60, entresuelo
(frente á la posada de S. Anton)

ENFERMEDADES
Secretas, impotencia, se curan seguramente. Tratamiento por carta después de recibido un informe explícito que sea acompañado con sellos de correo para la respuesta, á la dirección
OFFICE SANITAS
57, Boulevard de Strasbourg, 57
PARIS

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA

D. CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente
Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda.)

SOCIOS

para la fundación de un Establecimiento, de caracter benéfico y reproductivo para sus fundadores.

Deseando crear en Sociedad en esta villa, un Establecimiento á la par que benéfico, reproductivo, único en su clase y muy necesario para el público en general; y hallándose determinado en los Estatutos, formalizados al efecto, que el número de Socios fundadores deberá constar de ocho á diez; se admitirá hasta completar dicho número á todo el que desee tomar parte en la expresada Sociedad, aportando á la misma de 5.000 pesetas en adelante, cantidad que le producirá un beneficio líquido muy respetable, además de tenerla seguramente garantida.

Los referidos Estatutos, así como el borrador de la Escritura Social, se hallan de manifiesto en las oficinas del **Centro Mercantil**, únicamente para las personas que deseen tomar parte en la Sociedad mencionada, suplicando acudan los mismos interesados.

Los de fuera de Bilbao pueden dirigirse al Director de dicha Empresa (Bailén, 17, principal), quien contestará y remitirá cuantos datos se deseen.

OCASIÓN

EL COLADERO DE ROPAS DE ESTELLA se vende por tenerse que ausentar su dueño; está muy aparroquiado. Informarán, calle Mayor, 113, Estella 8 p

LA PARISIENNE
MODAS EN SOMBREROS PARA SEÑORAS y NIÑAS
Portales, 52, entresuelo.—Logroño
Anita de Pablo, recibe continuamente de París, las últimas novedades en sombreros, formas, tocas, velos de fantasía, alfileres de todas clases y precios. SE REFORMAN SOMBREROS
Visítad el establecimiento y os convencereis de que en él se halla todo cuanto pueda desear la dama mas elegante y exigente.
NO CONFUNDIR LAS SEÑAS
Librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO DE SALUSTIANO MARRODAN
CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.
Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.
Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles desde el de once pesetas.
No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en
CAMAS Y JERGONES

PLATERÍA Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la VIUDA DE GURREA

Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.

En el taller de platería, á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pederria, composturas, dorado, plateado, etc.

Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortándolas á presencia del vendedor.

Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos.

En el gabinete odontológico, á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de todas clases y sistemas conocidos.

Obturadores, empastes, orificaciones, extracciones etc. Consulta permanente. Elixir y polvos dentíficos.

Portales, 36, V.º de Gurrea, Logroño

TALLER DE PINTURAS Y DORADO
de **Antonio de la Calle**
Portales, núm. 28.—LOGROÑO
En el mismo taller hay gran surtido del BRILLO ESPECIAL para frotar suelos al precio de 7 reales bote.

RELOJES En vista de la buena aceptación que tiene mi trabajo en la reparación de relojes he trasladado el taller de la Posada del Gallo á la tienda número 108, Calle del Mercado, donde seguiré trabajando á precios reducidos, garantizando la obra.—Se componen toda clase de relojes por difíciles y complicados que sean.

de CAL-HIDRAULICA
GRANA FABRICA
TARTAROS, HECES, ALUMBRES
Fabrica de Alcoholes
DE **JULIAN MURO**
Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier.
—Compra de materias tartarosas, como alumbres tartaros y heces secas.

La Epilepsia
O ACCIDENTES NERVIOSOS
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **PASTILLAS DE OCHOA.**

La Viruela
Curación rápida y segura con las **PILDORAS DE OCHOA.** Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela
Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada. **Prospectos gratis**
DUQUE DE ALBA 13, MADRID
Depósitos en Logroño: Farmacias de don Pablo Fernandez y D. Enrique Lopez.

V.º de C. García e hijo
PAMPLONA
Pianos de acreditados fabricantes á precios ventajosísimos; y de los muy celebrados Chassaigne Frères, sistema norte-americano, con marco de hierro, y que tanta aceptación han obtenido en esta comarca, en Navarra y en otras provincias.—Se garantizan todos los pianos de esta casa.—Ventas al contado y á plazos. Cambio de pianos nuevos por usados.
Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño.

